

# Suite à la visite pastorale du groupement paroissial de Montfort-l'Amaury

(28 - 30 juin 2024)

### Lettre de l'évêque aux paroissiens

« La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. Elle est communauté de communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent boire pour continuer à marcher, et centre d'un constant envoi missionnaire. \(^1\) »

Chers Frères et Sœurs, chers Amis,

En ce début d'une nouvelle année paroissiale, je suis heureux de vous adresser cette lettre qui fait suite à ma visite pastorale du 28 au 30 juin dernier, en ces jours de fête des saints patrons de votre groupement paroissial, saint Pierre et saint Paul. Ces trois journées passées avec vous furent denses et riches en rencontres et, pour ma part, un moment très heureux dans la découverte de votre communauté paroissiale, avec ses 24 clochers. Je tiens à vous remercier pour votre accueil et votre disponibilité durant les différents moments de cette visite. J'adresse aussi mes remerciements à l'équipe de préparation de ce temps fort paroissial et, bien sûr, à votre curé le Père Olivier Turroques et à son vicaire le Père pas ménagé leur peine Christophe Roumégous, qui n'ont m'accompagnant très fraternellement et en prenant soin du bon déroulement de la visite et du respect des horaires.

1

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup>Pape François, La joie de l'Evangile, 2013, § 28.

Dans cette lettre pastorale, qui n'est pas un compte-rendu exhaustif de tous les moments passés avec vous, je souligne un certain nombre d'éléments qui m'ont paru importants lors de nos rencontres. La visite pastorale permet ainsi, tant dans sa préparation que dans ses conclusions, de relire les forces, les richesses, les faiblesses et les projets de votre groupement paroissial. Puisse-t-elle ainsi être utile à tous!

#### § 24 clochers : une chance et un défi pour une communauté paroissiale

Le diocèse de Versailles est parfois perçu comme un département urbain de la Région parisienne, avec des villes connues comme Versailles ou Rambouillet, mais aussi Trappes ou les Mureaux. Il est bon de prendre conscience de la grande diversité des Yvelines, avec sa composante importante que constitue le monde rural. Comme évêque – ayant connu auparavant un diocèse pleinement rural, comme la Haute-Loire –, je suis attentif, depuis mon arrivée à Versailles, à cette dimension importante et aux enjeux pastoraux qui y sont liés². Ainsi avec ses 24 communes, le groupement paroissial de Montfort-l'Amaury présente cette caractéristique qui implique une autre manière de penser et de vivre la vie paroissiale qu'avec un seul clocher sur une seule commune! C'est à la fois une chance et un défi que les uns et les autres semblent avoir bien perçus et qui sont à l'origine de bien des activités et des initiatives depuis 2005, année où le regroupement s'est fait.



La vie chrétienne ne se déroule pas en dehors des évolutions sociales et économiques. Ainsi, dans la rencontre avec les correspondants des villages, beaucoup ont souligné les changements qui touchent leur commune au cours des dernières décennies. Bien sûr, le monde agricole tend à diminuer et les exploitations sont plus grandes et moins nombreuses. L'arrivée de

nouveaux arrivants - variable selon les communes, plutôt au nord de la N 12 constitue un facteur important dans la vie ordinaire locale, mais également dans la vie paroissiale, avec la venue de jeunes familles. Cependant, ces nouveaux-venus ne comblent pas la diminution forte des pratiquants dans certains villages, réduites parfois à quelques unités.

2

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup>Dans notre diocèse, un groupe de prêtres et de diacres réfléchit régulièrement sur la vie de l'Eglise en milieu rural, avec ses caractéristiques propres pour la vie des paroisses.

Notons aussi que si la beauté de beaucoup d'églises anciennes locales (11° et 12° siècles) invite à travailler à une ouverture régulière des églises, cinq d'entre elles sont fermées et d'autres menacent de l'être en raison de leur délabrement. Si les élus locaux ont à cœur de restaurer leurs églises, le financement n'est pas facile à trouver, surtout dans des communes de petite taille. Dans la mesure du possible, il est bon que les églises soient ouvertes de manière régulière car elles sont un lieu de paix et de recueillement offert à tous, et manifestent ainsi la présence d'une communauté chrétienne qui s'inscrit dans les siècles passés et continue aujourd'hui à célébrer sa foi dans ce beau patrimoine culturel.

## § 24 clochers : se connaître, s'entraider et travailler ensemble à la Mission

Depuis la réunion des 24 communes en un seul groupement paroissial, un travail important a été mené pour constituer une communauté paroissiale, à la fois respectueuse des identités locales des clochers (avec leur histoire, des traditions ou habitudes locales, par exemple dans la fête du saint patron de l'église, les changements socioéconomiques qui affectent certaines communes, etc.), à la fois pour tisser une réelle communion unissant les paroissiens à travers la liturgie dominicale et la célébration des sacrements, la dimension missionnaire, le souci des plus pauvres, les structures pastorales au service de tous. Il faut sans doute du temps pour arriver à une telle communion, mais au cours de la visite j'ai remarqué combien les uns et les autres sont à la fois engagés de diverses manières dans leur clocher, et partie prenante de la vie sur tout le territoire paroissial. La vie de l'Eglise n'est pas la seule affaire des prêtres mais de tous les baptisés, et vous êtes nombreux à prendre votre part à la Mission, de différentes manières, selon les charismes et les compétences de chacun. Partager la Mission ensemble, c'est vivre une communion missionnaire qui soude la vie d'une communauté chrétienne!



A travers la vie liturgique, les prêtres et les laïcs portent le souci d'une présence dans les villages – quand l'église n'est pas en travaux – à travers la célébration locale des funérailles, des messes dominicales célébrées à tour de rôle dans différentes communes.

Par ailleurs, une messe unique est célébrée pour les grandes fêtes liturgiques en l'église Saint Pierre de Montfort-l'Amaury permettant ainsi de rassembler l'ensemble de la communauté paroissiale. Soulignons le beau travail que mène l'équipe d'accompagnement des familles en deuil et des présidents de funérailles qui œuvrent au service du groupement paroissial. Ces bénévoles, aidés localement par d'autres personnes (sacristie, animations des chants, préparation de l'église, etc.) sont attentifs à ceux et celles qui perdent un proche et cherchent à témoigner de leur foi au Christ mort et ressuscité. C'est une riche et profonde expérience spirituelle et missionnaire vécue ensemble et au service de tous les clochers. C'est également une manière de signifier la proximité de l'Eglise dans des villages où certains pensent que celle-ci est absente.



Au service de la communion et de la mission, prend place aussi une autre réalité importante : les « Fraternités paroissiales ». Le dernier synode diocésain (2011) a invité les paroisses à créer « des équipes de proximité de quartier ou de village », et, plus largement, les derniers papes ont souvent appelé à constituer des

« petites communautés de bases » où les baptisés peuvent partager la Parole de Dieu, prier et servir. Ainsi lors de l'Avent 2018, ont été lancées les Fraternités paroissiales – au nombre de 4 aujourd'hui – qui regroupent chacune une douzaine de personnes issues des différents villages, de différentes générations et permettant un brassage régulier de ses membres afin de permettre une connaissance renouvelée des participants. Cette belle initiative répond à des attentes fortes : une écoute de la Parole de Dieu ; une vie conviviale et fraternelle – la fraternité est des baptisés – ; des temps de louange et de prière – en particulier « la prière des frères » - ; un lieu de formation car il est nécessaire d'approfondir sa foi pour croître spirituellement. La dimension missionnaire est aussi très présente dans les « Frats », tant dans le témoignage personnel que dans l'accueil de personnes nouvellement venues à l'Eglise (nouveaux arrivants ou catéchumènes). Ces fraternités apportent dynamisme et rayonnement au

sein du groupement paroissial. Il ne faut pas hésiter à les rencontrer : venez et voyez !

### § Une dynamique missionnaire auprès des jeunes et des catéchumènes



Les jeunes sont bien présents dans la vie paroissiale et bon nombre de paroissiens sont engagés aux côtés du père Christophe Roumégous dans l'évangélisation et l'accompagnement des jeunes générations. Il est important de veiller à la « transmission de la foi » pour les plus jeunes, se rappelant que, si la foi est un don

de Dieu, il est de notre responsabilité d'aider ce don de Dieu à grandir en chacun, à l'écoute de l'Esprit Saint, au service des familles. Ainsi l'éveil à la foi et la catéchèse offrent en différents lieux un accueil aux enfants et une initiation aux sacrements. L'Aumônerie de l'Enseignement Public (E.A.P.) prend le relais avec les jeunes en collège et lycée, les aidant à mûrir dans leur foi et à répondre aux divers appels de Dieu. J'ai eu la joie de participer à la fête de l'EAP et de rencontrer un certain nombre de jeunes avec lesquels nous avons partagé des questions importantes sur la place de la foi dans leur vie, la manière d'être chrétiens parmi d'autres au collège et au lycée. La veillée fut riche aussi de l'écoute de la Parole de Dieu et du silence pour la laisser travailler les cœurs. L'engagement des parents dans les équipes de catéchèse et d'aumônerie est très important et constitue pour eux-mêmes comme pour les jeunes une belle expérience de vie en Eglise. Cette expérience est ouverte à tous car les besoins sont réels! N'hésitez pas!

Une grande et ancienne tradition scoute – avec deux groupes des Scouts Unitaires de France – est présente sur le territoire paroissial. Elle offre aux jeunes la possibilité de développer leur personnalité humaine et spirituelle



et d'une au contact de la nature pédagogie qui s'appuie sur progression de chacun, la sur responsabilité, sur l'entraide et l'amitié. La formation chrétienne, tant des jeunes que des chefs et cheftaines, leur permet de grandir dans la foi et dans leur humanité. Notons que plusieurs

prêtres ont fait partie de ces troupes, souhaitons qu'elles continuent à être

une source de vocations de prêtres pour notre diocèse. Rappelons aussi la présence de l'établissement catholique de Saint-Louis – Notre-Dame du Bel Air qui accueillent bon nombre de jeunes de la paroisse, mais encore plus largement puisque 80 communes sont représentées dans l'établissement. C'est aussi un lieu d'évangélisation avec une équipe pastorale très dynamique et créative, accompagné par le P. Roumégous, qui fait ainsi le lien avec les activités paroissiales locales, dans une complémentarité, certains jeunes étant présents dans les deux lieux.



Comme en beaucoup de paroisses du diocèse – et plus largement en France –, l'accueil des personnes demandant les sacrements de l'initiation chrétienne – baptême, eucharistie et confirmation – constitue un pôle missionnaire nouveau et important avec la mise en place d'équipes accompagnant les catéchumènes et les

recommençants dans leur rencontre du Christ et sur le chemin d'une formation chrétienne. Les parcours de ces personnes (jeunes et adultes) sont très variés avec des histoires personnelles heureuses ou difficiles. L'important est de les accueillir telles qu'elles sont. Comme le pape François le rappelait aux Journées Mondiales de la Jeunesse (Lisbonne, 2023), il y a de la place pour tous dans l'Eglise : « *Todos ! Todos !* » Ainsi l'équipe d'accompagnement veille à leur insertion dans la communauté paroissiale.

La participation au Parcours Alpha permet à la fois une formation et la rencontre de membres de la paroisse. J'ai été très heureux de célébrer l'entrée en catéchuménat de six adultes et de partager ainsi la joie de la communauté présente. Cette célébration a été suivie de quatre baptême de petits enfants, manifestant combien l'Esprit Saint est à l'œuvre, adjoignant sans cesse au Corps du Christ – qu'est l'Eglise – de nouveaux membres. Lors de la messe de clôture de la visite, le sacrement de la



Confirmation a été donné à 6 jeunes adultes, issus du scoutisme. C'est un motif permanent d'action de grâce!



### § Attentifs à tous

L'accueil est une dimension importante de la vie paroissiale, surtout avec la venue de nouveaux arrivants, et diverses initiatives sont prises en ce sens. Il y a toujours une vigilance à avoir pour que ceux qui viennent parfois timidement frapper à la porte soient reçus et se sentent vite à l'aise dans la vie paroissiale. Une autre vigilance, propre à toute communauté chrétienne, est l'attention aux personnes en précarité, vivant des situations humaines et matérielles difficiles, ou encore, subissant l'isolement et le poids d'une solitude coupée des autres. Comme en beaucoup d'endroits, bien des pauvretés restent cachées et il faut avoir un œil et un cœur vigilants pour les repérer et leur venir en aide. Diverses associations de solidarité portent cette attention sur le groupement paroissial, associations confessionnelles ou non, travaillant ensemble. Parmi celles-ci, « Âge et Partage » apporte une aide alimentaire à des personnes en difficultés et travaille à la collecte d'aliments permettant de répondre aux demandes. Le Secours Catholique apporte aussi son concours. L'association « D'une rive à l'autre » accueille les personnes réfugiées, comme récemment un certain nombre de familles ukrainiennes, et les aide à trouver les moyens d'une intégration locale. Et au-delà de nos frontières, l'association « Planète Cœur » porte des projets humanitaires, dans le domaine de l'éducation, en d'autres pays en Afrique ou autres. Ainsi, de nombreux paroissiens sont acteurs dans ces associations et partagent avec d'autres l'engagement auprès des frères et sœurs démunis.

Plus proche, dans le quotidien des villages, le « groupe Marguerite » est une équipe fraternelle qui réunit des personnes fragiles ou seules, de milieux mélangés, et qui vivent ensemble des temps de partage, échangeant sur la vie de chacune en toute confiance. C'est ainsi un lieu de réconfort et de soutien. L'écoute de la Parole de Dieu nourrit aussi les rencontres, avec l'accompagnement fraternel du père Loïck Bélan qui participe régulièrement aux rencontres de l'équipe. Il est bon d'avoir de tels lieux simples et fraternels où chacun peut déposer le fardeau du jour, se sentir écouté et partager la joie de la convivialité. Bien sûr, il ne faut pas oublier l'aumônerie des malades, qui visite l'hôpital de Montfort et les maisons de retraites, et qui apporte la communion et une présence amicale aux malades et aux résidents. « J'étais malade et vous m'avez visité. » (Mt 25,36) dit le Christ.

### § Soyez témoins d'espérance!

Il est clair que la vie du groupement paroissial se décline encore par d'autres aspects, mais cette lettre pastorale ne peut les décrire tous! Citons cependant, bien sûr, les personnes engagées dans la vie ordinaire paroissiale comme les secrétaires, mais également les représentants des villages, les responsables des différents services pastoraux — qui se réunissent en assemblée paroissiale, deux fois par an -, les membres du Conseil Paroissial des Affaires Economiques (CPAE) qui veillent sur la vie matérielle paroissiales. Il y a encore bien des bénévoles qui apportent leur concours aux nombreuses tâches de la communauté paroissiale. Il est bon de reconnaître ceux et celles qui, souvent discrètement, ont revêtu « le tablier du service » auprès de tous. Qu'ils en soient vivement remerciés!

L'année 2025 sera une année jubilaire pour toute l'Eglise, et en particulier dans notre diocèse. Le 29 décembre 2024 s'ouvrira en la cathédrale Saint-Louis cette nouvelle année jubilaire. Nous serons appelés par le pape François à devenir des « témoins d'espérance ». Je crois que dans la vie de votre communauté paroissiale, il y a beaucoup de signes d'espérance. Il est bon d'apprendre à les repérer et à les proposer à tous. Dans le diocèse, nous préparons le Jubilé avec une équipe diocésaine et diverses initiatives seront proposées aux paroisses. Parmi elles, je vous invite à retenir le 29 mai 2025, jour de l'Ascension, où nous aurons un grand rassemblement diocésain à Jambville.

Je vous redis toute ma gratitude pour votre accueil et je vous encourage à poursuivre une vie toujours plus missionnaire et fraternelle dans votre groupement paroissial de Montfort-l'Amaury. Je vous souhaite une belle rentrée pastorale et beaucoup de joie dans les défis à relever pour annoncer l'Evangile aujourd'hui. Que l'Esprit Saint vous accompagne!

A Versailles, le 8 septembre 2024

♣ Luc CrepyEvêque de Versailles